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Сегодня в номере:

Тысячи юных голосов слились 
в торжественном обещании

МОСКВА

В ДЕНЬ создания Всесоюзной
пионерской организации име�
ни В.И. Ленина, которой 19

мая исполнилось 97 лет, сотни маль�
чишек и девчонок из 35 городов
России пополнили ряды пионеров,
произнеся торжественное обещание
на Красной площади.

Этот день, безусловно, запомнит�
ся ребятам надолго: солнечная, яс�
ная погода заряжала всех хорошим
настроением, а ощущение, что ря�
дом с тобой твои товарищи, прида�
вало происходящему особый смысл,
наполняло чувством единения и
сплочения, осмыслением того, что
ты стал частью удивительной орга�
низации. Пополнили ряды пионе�
рии ребята из Москвы, Москов�
ской, Тульской, Брянской, Кост�
ромской Свердловской областей,
республик Северная Осетия�Ала�
ния, Дагестан, Адыгея, Карачаево�
Черкесской, Кабардино�Балкар�
ской и других регионов.

Второклассница Роза Хамгокова
из Урванского района Кабардино�

Балкарской Республики признаёт�
ся, что очень рада в этот день быть в
Москве.

— Горжусь, что стала пионеркой,
— говорит Роза. — Я и мои друзья
старались учиться на «отлично»,
участвовать в конкурсах и олимпиа�
дах, чтобы заслужить право оказать�
ся сегодня здесь, на Красной пло�
щади.

Ей вторит третьеклассница Ка�
милла Гедгафова: 

— Мне рассказывали о том, кто
такие пионеры, чем они должны за�
ниматься и как себя вести, — гово�
рит она. — Я тоже захотела стать пи�
онеркой и очень рада, что моя мечта
сбылась.

А привезла делегацию — 21 юно�
го ленинца — в Москву первый се�
кретарь местного отделения КПРФ
Лескенского района Кабардино�
Балкарской Республики Рита Кази�
хановна Далелова. Она отмечает,
что коммунисты республики осо�
бое внимание уделяют работе с
подрастающим поколением. И по�
полнение рядов пионерии считают
одной из важнейших задач  партии.

По мнению Р. Далеловой, КПРФ 19
мая ежегодно устраивает настоя�
щий детский праздник, который
привлекает внимание всё большего
числа людей, растёт интерес к дет�
ской организации. И коммунисты
республики будут делать всё для то�
го, чтобы этот интерес продолжал
расти.

А вот Ольга Аполлоновна Студ�
ницкая, мама четвероклассницы
Валерии из города Наро�Фоминска
Московской области, рассказывает,
что решение вступить в пионер�
скую организацию целиком при�
надлежало Лере. «О моём пионер�
ском детстве и комсомольской
юности у меня сохранились самые
светлые воспоминания, — говорит
женщина. — В школе, где учится
дочь, есть пионерская дружина, и
когда Лера выразила желание тоже
вступить в её ряды, я её полностью
поддержала». 

«О пионерской организации мне
рассказывала не только мама, — го�
ворит Лера. — В школе я тоже много
узнала интересного о пионерах и
стала стремиться стать пионеркой.

Вместе со мной здесь сегодня мои
школьные друзья — всего 17 чело�
век, и я очень рада, что мы с ними
будем участвовать в различных пио�
нерских мероприятиях».

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ торжествен�
ная линейка начинается. Гордо
реет пионерское Красное зна�

мя над Красной площадью, звучат
слова пионерского приветствия.
Тысячи юных голосов сливаются в
один, произнося пионерское тор�
жественное обещание: «горячо лю�
бить и защищать свою Родину, свя�
то выполнять законы юных пионе�
ров, в учёбе, в работе, в обществен�
ной жизни быть первыми, уважать
и продолжать традиции старшего
поколения, постоянно оказывать
помощь ветеранам войны и труда,
быть достойными гражданами От�
чизны». А затем наступает самый
волнующий момент: лидер КПРФ
Геннадий Зюганов и почётные гос�
ти праздника повязывают ребятам
алые галстуки. Сколько гордости
светится при этом в глазах юных
ленинцев! 

Председатель ЦК КПРФ, привет�
ствуя собравшихся, сказал:

— Дорогие товарищи, мои юные
друзья! Сегодня вы здесь, на Крас�
ной площади, приняли свою первую
клятву на верность нашей любимой
Родине, которая имеет тысячелет�
нюю историю, на верность лучшим
традициям старшего поколения от�
цов и дедов�победителей. Вы теперь
гордо будете носить на груди части�
цу Знамени Победы — красный гал�
стук. Недавно по брусчатке Красной
площади пронесли Знамя нашей
Великой Победы, за которую сло�
жили головы 27 миллионов сынов и
дочерей великой Советской держа�
вы. Я уверен, что вы продолжите их
подвиг и в учёбе, и в труде, и в до�
стойной жизни. Поэтому очень рад,
что пионерская организация растёт
и развивается, что наши дети следу�
ют дорогой отцов�победителей. 

Вы присягнули на верность на�
шей державе рядом с Кремлём, ко�
торый является сокровищницей ми�
ровой культуры, рядом с красным
некрополем, где похоронены выда�
ющиеся государственные деятели,

великие полководцы, наши космо�
навты и учёные. Я уверен, что вы ос�
танетесь верны этой клятве. Желаю
вам доброго пути и поздравляю с
Днём красногалстучной пионерии.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ
В.П. Исаков, поздравляя пионеров,
отметил, что сегодня они сделали
большой шаг в своей жизни: «Но
вступление в ряды пионерской ор�
ганизации — лишь первый шаг. Я
уверен: впереди у вас будет комсо�
мол и, конечно же, Коммунистичес�
кая партия».

Первый секретарь Московского
обкома КПРФ Н.И. Васильев под�
черкнул, что на Красной площади
приём в пионеры проходит вот уже в
течение 20 лет. «Спасибо вам за то,
что вы в своей жизни приняли пра�
вильное решение пополнить ряды
пионерии, — сказал он. — Пионер
должен быть лучшим, отлично
учиться, помогать старшим, беречь
и любить свою Родину. С праздни�
ком вас!»

Далее выступил заместитель
Председателя ЦК КПРФ В.И. Ка�
шин. Он пожелал, чтобы этот празд�

ничный день присутствовавшие за�
помнили навсегда.

«Дорогие ребята, вы — будущее
нашей России. У вас впереди боль�
шая жизнь, труд на благо нашей Ро�
дины, — сказал В.И. Кашин. — Вам
осваивать новые целинные земли,
потому что сегодня почти 40 милли�
онов гектаров нуждаются в этом.
Вам осваивать северные моря и по�
корять звёздные дали. Те слова клят�
вы, что вы произнесли сегодня, —
это святые слова: любить Родину,
быть ответственными, хорошо
учиться, трудиться на благо нашей
державы. Мы на вас надеемся!»

Затем перед участниками торже�
ственной линейки выступил дет�
ский ансамбль песни и танца имени
Семёна Дунаевского.

В завершение церемонии её участ�
ники по традиции возложили цветы
и посетили Мавзолей В.И. Ленина.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора и Сергея СЕРГЕЕВА.

Продолжение темы 
на 2�й странице.

Адреса сопротивления

Сталинградский обком
зовёт к борьбе

В Красноармейском районе Волгограда по инициативе первого секретаря
Сталинградского обкома КПРФ Тамары Головачёвой состоялся митинг в защи#
ту социально#экономических прав рабочих. Его участниками стали не только
коммунисты, приехавшие на акцию протеста из разных районов города и об#
ласти, но также активисты общественных организаций «Союз советских офи#
церов», «Левый фронт», «ВЖС — «Надежда России», ЛКСМ РФ, «Дети войны». 

«ВВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ сложи�
лось тяжелейшее социально�экономичес�
кое положение, — сказал, открывая ми�

тинг, секретарь обкома Андрей Шевченко. — Ле�
гендарный Тракторный завод разрушен, прекрати�
ли своё существование заводы буровой и меди�
цинской техники. Руководитель завода железобе�
тонных изделий и конструкций обвиняется в не�
выплате заработной платы сотрудникам на сумму
26 миллионов рублей и в преднамеренном бан�
кротстве предприятия. «Химпром», который с та�
ким трудом возводили наши отцы и деды, сегодня
за копейки продан олигархам. Власть обещала со�
здать 25 миллионов рабочих мест, но печальная
статистика ликвидации волгоградских заводов
свидетельствует о полном провале этих планов».

«Подсчитано, что в нашей области в прошлые
годы была 51 тысяча предприятий малого и сред�
него бизнеса, теперь их осталось 43 тысячи, — от�
метил Виталий Осадчий, уволенный рабочий за�
вода железобетонных изделий и конструкций. —
Ликвидируются по 10 предприятий в день, а ведь

за ними стоят люди. Про это власть молчит». Се�
кретарь Красноармейского райкома КПРФ, ак�
тивист Союза советских офицеров Иван Горбанёв
в своём выступлении поднял вопрос о ситуации с
бывшим заводом «Судоверфь»: «Вместо попытки
реанимировать предприятие, которым так горди�
лась наша область, его продали китайцам, а те
планируют выращивать здесь овощи и выпускать
химические удобрения. Вот вам и поддержка оте�
чественного производителя!» 

«Неужели мы и дальше будем мириться с тем,
что из Волгограда уезжает молодёжь», — зада�
лась вопросом руководитель регионального от�
деления ООД «ВЖС — «Надежда России» Вера
Хламова. — Наши земляки ищут работу в других
городах, а в это время их дети, брошенные на
произвол судьбы, по сути становятся сиротами
при живых родителях. Такая политика разруша�
ет ячейку нашего общества — семью, ставит под
удар её целостность».

«Власть действует по принципу: отобрать у са�
мого неимущего, — отметил представитель дви�

жения «Левый фронт» Сергей Демьянов. — Идёт
откровенный геноцид русского народа, когда
объявляются банкротами предприятия, находя�
щиеся в государственной собственности, а лю�
дей вышвыривают на улицу, когда граждан стра�
ны загоняют в кредитную кабалу разных микро�
финансовых организаций, когда повышают
пенсионный возраст. И после этого по телеящи�
ку «мудрые головы» распинаются о том, как пло�
хо жилось в СССР?»

В ходе митинга одной из его участниц был
вручён партийный билет, а представителям
Светлоярского района — медали от Союза со�
ветских офицеров.

В завершение акции протеста её участники
единогласно приняли резолюцию, в которой
призвали к сплочённости и единству действий
людей труда в борьбе за свои права.

Сергей КОЛЯЕВ,
редактор газеты «Сталинградская трибуна».

ВЫСТУПЛЕНИЯ активистов
шли вперемежку с музыкальны�
ми номерами. Собравшиеся на�

стаивали на том, чтобы губернатор об�
ласти Игорь Орлов был отправлен в
отставку. Также митинговавшие по�
требовали ввести раздельный сбор му�
сора и его глубокую переработку. 

На площадь были стянуты силы по�
лиции и Росгвардии. Несколько чело�
век ими были задержаны.

Стоит напомнить, что о строи�
тельстве мусорного полигона «Ши�
ес» стало известно осенью прошло�
го года. В течение 20 лет на него
планируется завезти из Москвы по�
рядка 500 тысяч тонн отходов. Ин�
формация об этом сразу же вызвала
серьёзные протесты в регионе. В де�
кабре в нескольких городах области
прошли митинги, собравшие десят�
ки тысяч человек.

Акции протеста продолжились и в
этом году. Однако местные власти, по
словам протестовавших, предпочли
не обращать на них внимания и отка�
зались от диалога с населением. Регио�
нальные СМИ растиражировали вы�
сказывание губернатора Архангель�
ской области И. Орлова, который ос�
корбил протестовавших, назвав их
«всякой шелупонью». 

В этот день акции гражданского
несогласия с мусорной затеей влас�
тей проходили ещё в нескольких го�
родах Поморья и Коми: Котласе,
Северодвинске, Урдоме, Вельске и
других.

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта 29.ru

Волной гнева — 
по мусорной затее

В Архангельске 19 мая прошёл митинг#концерт против
строительства на станции Шиес, расположенной в облас#
ти недалеко от границы с Республикой Коми, полигона
для московских отходов. В акции, по оценкам организа#
торов, приняли участие около 7 тысяч человек, среди ко#
торых было немало коммунистов. 

«ЦБ не удаётся сдержать кредитный бум: за
квартал россияне заняли в банках почти 2 трлн
руб., в основном необеспеченных потребитель�
ских кредитов. «Люди, наверное, устали дальше
вести такой аскетический образ жизни. Часть
населения берёт потребительские кредиты,
чтобы хотя бы поддержать уровень потребле�
ния», — объяснил депутатам бурный рост не�
обеспеченных розничных кредитов после сниже�
ния реальных доходов в 2015—2017 гг. первый
зампред ЦБ Дмитрий Тулин».

«Ведомости». 17 мая 2019 г. 

МЕЖДУ ТЕМ предста�
вители завода утверж�
дают, что бояться не�

чего, и обещают пополнять
бюджет налогами. Однако,
как отмечали выступавшие,
резиденты особой экономи�
ческой зоны «Моглино», где
и планируется построить за�
вод, могут не платить налоги
в течение десяти лет. Также
строительство «Титан�Поли�
мера» предполагает закры�
тие находящейся рядом пти�
цефабрики, на которой тру�
дятся около 600 жителей об�
ласти.

Первый секретарь обкома
КПРФ Пётр Алексеенко рас�
сказал собравшимся, что ад�
министрация Псковского
района отклонила формули�
ровку вопроса для проведе�
ния референдума относи�
тельно строительства завода,
однако есть возможность
провести опрос обществен�

ного мнения, что и нужно
будет сделать. Лидер комму�
нистов области провёл ана�
логию с ситуацией на юге об�
ласти, где без учёта мнения
граждан появился огромный
свинокомплекс, который те�
перь отравляет жизнь мест�
ным жителям.

На портале change.org го�
рожане разместили петицию
против строительства завода.
Её уже подписали более 13
тысяч человек. Сбор подпи�
сей продолжился и во время
митинга. 

Пресс3служба Псковского
обкома КПРФ.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа

Отрава 
наступает

В Пскове 19 мая состоялся очеред#
ной митинг против строительства хими#
ческого завода «Титан#Полимер», в хо#
де которого местные жители заявили о
больших опасностях, которые будут уг#
рожать природе и людям после откры#
тия в области этого предприятия. 
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Продолжение темы

Тысячи юных голосов слились
в торжественном обещании

11 дней календаря
21 мая

— 100 лет со дня политичес
кой забастовки рабочих Сучан
ского угольного бассейна в
Приморье под лозунгами «Ни
одной тонны угля Колчаку!»,
«Долой интервенцию!».

— 100 лет назад в соответст�
вии с положением ВЦИК бы
ло основано Государственное
издательство РСФСР — пер�
вое крупное советское изда�
тельство.
22 мая

— 100 лет со дня выпуска
воззвания ЦК РКП(б) «На за
щиту Петрограда!», связанно�
го с угрозой наступления бе�
логвардейских войск генерала
Н. Юденича на город в мае
1919 года.

— 105 лет назад родился
Н.Ф. Макаров (1914—1988)
— советский конструктор
оружия, Герой Социалисти�
ческого Труда. Разработчик
пистолета ТКБ�429 (его име�
ни), авиационной пушки,
противотанковых управляе�
мых ракетных комплексов
«Фагот» и др. Лауреат Ста�
линской и Государственной
премий СССР.
23 мая

— 95 лет со дня открытия
XIII съезда РКП(б) (23—31
мая 1924 г.). Съезд призвал к
ускоренному развитию метал�
лургии, к расширению госу�
дарственной торговли и вы�
теснению частника, к коопе�
рированию крестьянства.

— 105 лет назад родился
К.Д. Бушуев (1914—1978) —
советский учёный в области
механики, Герой Социалисти�
ческого Труда. Один из созда�
телей космических аппаратов
для исследования околозем�
ного пространства («Восток»,
«Восход», «Союз»). Возглав�
лял проект «Союз — Аполлон»
(ЭПАС) с советской стороны
(1973—1975). Лауреат Ленин�
ской, Сталинской и Государ�
ственной премий СССР.
24 мая

— День славянской письмен
ности и культуры. Приурочен к
дню памяти создателей сла�
вянской азбуки (кириллицы)
Кирилла и Мефодия.
25 мая

— 135 лет назад родился
Жан Ришар Блок (1884—1947)

— французский писатель и об�
щественный деятель, член
Французской коммунистичес�
кой партии (с 1921 г.). Участ�
ник международного объеди�
нения прогрессивных деяте�
лей культуры вместе с А. Бар�
бюсом, Б. Шоу, А. Франсом и
другими, солидарными в при�
знании исторического значе�
ния Октябрьской революции.
Был одним из создателей об�
щества «Франция — СССР»
(1945).

— 100 лет назад родился
Г.М. Мыльников (1919—1979)
— советский лётчик, подпол�
ковник, дважды Герой Совет�
ского Союза. В Великую Оте�
чественную войну в штурмо�
вой авиации совершил 223 бо�
евых вылета.

— 75 лет назад в фашист�
ском застенке были казнены
руководители рижской под
польной комсомольской орга
низации Имант Судмалис и
Джемс Банкович.
26 мая

— 1921 г. — открылась Х Все
российская конференция
РКП(б) (26—28 мая). На ней
были рассмотрены вопросы
экономической политики:
продналога, кооперации, фи�
нансовой реформы; инфор�
мация о 3�м конгрессе Ко�
минтерна, о работе 4�го Все�
российского съезда профсо�
юзов. Конференция постави�
ла задачу последовательного
проведения новой экономи�
ческой политики, правиль�
ного распределения партий�
ных сил; подчеркнула необ�
ходимость создания крупной
промышленности — базы со�
циализма.
27 мая

— 1920 г. — образование Та
тарской АССР. Ныне — Рес�
публика Татарстан.

— 90 лет назад в Москве, на
Театральной площади, перед
зданием Малого театра был
открыт памятник великому рус
скому драматургу А.Н. Остро
вскому работы скульптора
Н.А. Андреева, заложенный в
1923 г. в честь столетия со дня
рождения писателя.

— 85 лет назад постановле�
нием ЦИК в СССР было вве
дено звание «Заслуженный ма
стер спорта».

28 мая
— 100 лет назад был открыт

ПереславльЗалесский музей
заповедник.
29 мая

— 105 лет назад в Петербурге
в газете «Путь правды» (так тог
да (1914) называлась больше
вистская «Правда») появилось
стихотворение 18летнего Сер
гея Есенина «Кузнец», ставшее
началом революционной тема�
тики в творчестве поэта.

— 110 лет со дня рождения
Янины Жеймо (1909—1987) —
советской актрисы, просла�
вившейся главной ролью в
фильме «Золушка», вошед�
шем в нашу киноклассику.
30 мая

— 1923 г. — образование Бу
рятМонгольской АССР. С
1958 г. — Бурятская АССР. Те�
перь — Республика Бурятия.

— 85 лет А.А. Леонову — со�
ветскому космонавту, дважды
Герою Советского Союза. 18
марта 1965 г. первым в мире
вышел в открытый космос.
Участник первого в мире 
международного космическо�
го полёта «Союз—Аполлон»
(15—21 июля 1975 г.) в качест�
ве командира советского ко�
рабля «Союз�19», на котором
были выполнены две стыков�
ки с кораблём «Аполлон»
(США).
31 мая

— День подразделений по де
лам несовершеннолетних МВД
России. Приурочен к дате по�
становления СНК СССР и
ЦК ВКП(б) 31 мая 1935 г. «О
ликвидации детской беспри�
зорности и безнадзорности».

— 120 лет назад родился
Л.М. Леонов (1899—1994) —
выдающийся русский совет�
ский писатель и обществен�
ный деятель, академик АН
СССР, Герой Социалистичес�
кого Труда. Лауреат Ленин�
ской, Сталинской и Государ�
ственной премий СССР.

— 120 лет со дня рождения
Ф.Я. Фалалеева (1899—1955)
— советского военачальника,
маршала авиации. В Великую
Отечественную войну с 1942 г.
— начальник штаба и замести�
тель командующего ВВС
Красной Армии. После войны
— начальник Военно�воздуш�
ной академии (1946—1950).

«Когда лежишь на дне, особенно без движения, это тоже равновесие» — так
член фракции КПРФ Сергей Пантелеев прокомментировал, выступая на пле$
нарном заседании Госдумы 16 мая, оценку Центробанком экономической си$
туации в России, которую финансовый регулятор определил как близкую к
равновесию, подчеркнув, однако, что оно держится при низких темпах роста.

Э КОНОМИКА РОССИИ действительно
балансирует в придонном пространстве.
В обоснование этого утверждения депу�

тат представил ряд основных показателей за
последние 5—10 лет. Так, валовой внутренний
продукт в России вырос за последнее десятиле�
тие лишь на 8,5 процента, в Китае же — на 114,9
процента, в Казахстане — на 49,7 процента.
Численность населения с доходами ниже про�
житочного минимума в 2008 году составляла 19
миллионов, в 2019�м — 18,9 миллиона человек.
За 10 лет реально располагаемые денежные до�
ходы населения выросли
всего на 6,5 процента.
Впервые с 2016 года об�
нулились годовые темпы
роста реальных зарплат,
а реально располагаемые
доходы в первом кварта�
ле 2019�го рухнули на 2,3
процента при фактичес�
ки полной занятости в
экономике. Между тем
Россия входит в пятёрку
самых работающих
стран в мире.

Зато собираемость на�
логов по результатам пя�
тилетки в 30 раз опере�
дила темпы роста про�
мышленности. Налого�
вая система преврати�
лась в инструмент по
изъятию средств из эко�
номики и карманов
граждан в пользу консо�
лидированного бюдже�
та, подчеркнул Сергей
Пантелеев. В 2018 году в
стране закрылись тыся�
чи предприятий обраба�
тывающей промышлен�
ности. Процентное со�
отношение налогов и
финансовой господдержки промышленности
— 52:1 — предопределяет деградацию экономи�
ки и деиндустриализацию страны.

Центральный банк заявил, что потенциал
экономического роста в России связан с инвес�
тиционным климатом и человеческим капита�
лом, тем самым сняв с себя ответственность за
состояние экономики. Но депутат�коммунист
уверен, что смена финансовой системы, денеж�
но�кредитной и налоговой политики позволила
бы России реализовать иной, более эффектив�
ный экономический и социальный проект.

Что же мешает экономическому росту? По
мнению Сергея Пантелеева, отчасти ответ на
этот вопрос кроется в ценообразовании на энер�
гоносители. В 2009 году нефть стоила 65 долла�
ров за баррель, бензин — 20, в 2019�м цена на
нефть зафиксировалась почти на том же уровне
— 63 доллара за баррель, а бензин подорожал бо�
лее чем вдвое. Экономика работает не на обще�
ство, а на крайне узкий круг богатейших людей.
На долю 3 процентов населения приходится 89
процентов всех финансовых активов, 92 процен�
та всех срочных вкладов в банках и почти 90 про�
центов всех наличных сбережений. В 2018 году
доходы российских олигархов выросли на 11
процентов. Некоторые господа из этой малочис�
ленной группы, монополизировавшей власть в
России, прочно обосновались и на финансовом
олимпе туманного Альбиона. Самым богатым
жителем Лондона является наш соотечествен�
ник, а в десятку богатейших людей Британии
входят трое российских бизнесменов. На конец
2018 года в России был 101 долларовый милли�
ардер. Для сравнения: в Англии их 54, во Фран�
ции — 40, в Японии — 35, при этом объём ВВП в
России меньше, чем в каждой из этих стран.
Страна беднее, а супербогачей больше! — этот
парадокс может быть устранён только введением
прогрессивного подоходного налога, считает
Сергей Пантелеев.

Когда в 2012 году после 17 лет переговорных
процессов и значительных уступок Россия ста�

ла полноправным членом Всемирной торговой
организации (ВТО), российское общество ста�
рательно подпитывали иллюзиями, что это бу�
дет способствовать созданию благоприятного
инвестиционного климата, защитит экспортё�
ров от нерыночных методов регулирования,
обеспечит нашей стране доступ к международ�
ным технологиям и кредитным ресурсам. Ни�
чего этого нет и в помине. Зато есть обязан�
ность платить за членство в ВТО ежегодный
взнос порядка 5 миллионов долларов и осужде�
ние этой организацией продекларированного

Россией курса на импортозамещение и под�
держку отечественных товаропроизводителей
как противоречащего её принципу.

Чем бросаться в хищные объятия мирового
капитала, лучше было бы поддержать тех, кто
действительно радеет за процветание России,
взяв на вооружение, скажем, опыт народных
предприятий, которые на деле доказали свою
эффективность, полагает Сергей Пантелеев. Но
не тут�то было. Власть гнобит одно из лучших
хозяйств в стране — совхоз имени Ленина, вы�
мещая злобу за политическую позицию его ру�
ководителя Павла Грудинина и то народное до�
верие, которое оказало ему население на выбо�
рах президента России, и принимает законы,
которые прощают нуворишам и налоговые гре�
хи, и предательство национальных интересов.
До сих пор Госдума никак не отреагировала на
призыв лидера фракции КПРФ Геннадия Зюга�
нова создать парламентскую комиссию по рас�
следованию обстоятельств перехода жизненно
важных отраслей промышленности, таких как
алюминиевая, нефтегазовая, угольная, метал�
лургическая и другие, плюс энергетики во вла�
дение частных лиц, после чего фактически под
управление иностранных государств. А вот за�
конопроект о третьем этапе амнистии капита�
лов был принят весьма оперативно. 18 апреля
он прошёл первое чтение и уже 16 мая — окон�
чательное, третье чтение. Фракция КПРФ вы�
ступила категорически против.

«Такой закон может принимать организован�
ная преступная группировка, но не Государст�
венная дума, потому что нарушаются все юри�
дические нормы», — заявил первый замести�
тель председателя Комитета по экономической
политике, промышленности, инновационному
развитию и предпринимательству Николай Аре
фьев. По его мнению, нарушен основной прин�
цип юриспруденции — неотвратимость наказа�
ния, и такие законы позорят нашу страну. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Придонное
равновесие

ЗАМЕТИМ, что на момент
встречи 96 протестовавших
находились в полицейских

участках, а 21 из них был под�
вергнут административному
аресту от двух до пяти суток.
Кстати, на сегодня эти цифры
значительно выросли.

«Полагаю, — выдержав паузу,
ответил глава государства, — у
этой истории есть простое реше�
ние: провести опрос среди насе�
ления. И меньшинство должно
подчиниться большинству».

А через пару дней губернатор
Свердловской области Евгений
Куйвашев обратился к жителям
региона с предложением на�
звать альтернативные участки
под строительство храма в чер�
те Екатеринбурга, после чего

среди самых популярных мест
определить «победителя» пу�
тём голосования.

Победа «возмутителей»? Бе�
зусловно. Но не будем сбрасы�
вать со счёта цену, которую
пришлось за неё заплатить. А
можно ли было не доводить си�
туацию до точки кипения, ког�
да потребовалось вмешательст�
во президента, а разобраться с
проблемой, так сказать, собст�
венными силами?

«Вполне, — твёрдо убеждён
первый секретарь обкома
КПРФ, руководитель фракции
в Законодательном собрании
Александр Ивачёв. — Сейчас
многие ищут причины произо�
шедшего конфликта, требуют
наказать виновных. При этом

почему�то никого не интересу�
ет, кто на самом деле брал на
себя ответственность за унич�
тожение сквера».

Как выяснилось, городская
Дума Екатеринбурга 12 февра�
ля на своём заседании рассмат�
ривала вопрос о назначении и
состоянии «зелёных зон отды�
ха» в городе�полуторамилли�
оннике. Когда очередь дошла
до скверов, решение по ним
было принято чохом, скоро�
течным голосованием. В сотне
«оазисов» оказался и сквер на
берегу городского пруда возле
Театра драмы.

Все шесть депутатов фракции
КПРФ настаивали на отдельном
рассмотрении вопроса по этому
участку, учитывая его особый

«статус» и мнение общественно�
сти. Тщетно! «Не будем тратить
время по пустякам, за нас уже
всё взвесили и решили», — аргу�
ментировали свою позицию
«единороссы».

К сожалению, «скверное от�
ношение к скверу» большей
части парламентариев горду�
мы — не досадный прецедент в
работе «слуг народа», а обык�
новенная практика в исполне�
нии обращений и жалоб насе�
ления, собственных предвы�
борных посулов, да и просто
отношения к своим депутат�
ским обязанностям.

Скажем, когда в этом году
рассматривался вопрос о назна�
чении нового главы админист�
рации Екатеринбурга и депутаты
от фракции коммунистов наме�
ревалась высказать свои сообра�
жения по кандидатуре Алексан�
дра Высокинского, им не предо�
ставили слова. Остальные друж�
но проголосовали за рекомендо�
ванного «сверху» мэра. Без об�
суждения!

Зато сколь горячо и «убеди�
тельно» «единороссы» доказы�

вали друг другу и своим против�
никам крайнюю необходимость
повышения зарплаты чиновни�
кам городской администрации.
Мол, получая по 800 тысяч с
лишним рублей в месяц, каж�
дый из них будет вкалывать за
десятерых. Речь тут, дескать,
идёт не о разбазаривании бюд�
жета, а о его прямой экономии.

Подобная «инициатива» вы�
звала сомнения даже в Москве.
Не прошло...

Нашумевшая история с возве�
дением кафедрального собора в
центре Екатеринбурга послужи�
ла своеобразным детонатором
для депутатов�коммунистов гор�
думы. Посоветовавшись со сво�
ими товарищами в обкоме
КПРФ, они приняли решение о
внесении на очередное заседа�
ние вопроса о роспуске парла�
мента столицы Урала.

«Нам, и прежде всего про�
стым жителям Екатеринбурга,
нужен работоспособный, нор�
мальный представительный ор�
ган муниципальной власти, а не
сборище наёмников финансо�
вого, строительного и комму�
нального бизнеса, которые по
указке своих боссов готовы без
обсуждения проголосовать за
что угодно», — заявляют депута�
ты гордумы из фракции КПРФ.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Екатеринбург.

Сборище наёмников от бизнеса,
а не городской парламент

Конфликт между сторонниками и противниками строительства ставшего
печально известным собора в центре уральской столицы Екатеринбурге напо$
минает огромный булыжник, брошенный в тихую заводь Исетского пруда.
Поднявшаяся волна благодаря СМИ стремительно прокатилась по всей Рос$
сии, перемахнув даже стены Кремля. И вполне резонно, что участники медиа$
форума ОНФ «Правда и справедливость», проходившего на днях в Сочи, поин$
тересовались у президента Путина его мнением о возможных вариантах лик$
видации противостояния, дабы та волна не выросла до размеров цунами.

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ

В Сеймском районе с 2009
года действует пионерская ор�
ганизация имени героя�крас�
нодонца Олега Кошевого. Она
была создана по инициативе
райкома партии. Руководит
отрядом юных ленинцев ком�
мунист Виталий Леонович
Умеренков.

— Сегодня наша пионер�
ская дружина насчитывает
около 20 школьников, — гово�
рит Виталий Леонович. — На
её счету немало добрых дел:
пионеры с разрешения роди�
телей, большинство из кото�
рых, кстати, за это время при�
няли решение о вступлении в
ряды КПРФ, помогают вете�
ранам, участвуют в информа�
ционных пикетах, раздают га�
зеты. И уже можно говорить о
том, что за эти годы они впол�
не состоялись как агитаторы.

Наставник привёл в пример
повзрослевших ребят — Юрия
Умеренкова и Ивана Перевер�
зева, которые десять лет назад
вступили в пионеры и сегодня
остаются верными помощни�
ками коммунистов.

На торжественной линейке в
райкоме партии состоялся
приём в пионеры.

Первый секретарь Курского
регионального отделения
ЛКСМ РФ, член ЦК ЛКСМ РФ
Александр Понарин поздравил
ребят с 97�й годовщиной со дня
рождения пионерской органи�
зации имени В.И. Ленина. За�
тем старшие товарищи повяза�
ли школьникам алые галстуки и
преподнесли подарки. 

Дружины юных ленинцев
также пополнились в Манту�
ровском, Льговском и Курча�
товском районах Курской об�
ласти.

КРАСНОЯРСК

Большим праздником стал
день рождения пионерской ор�
ганизации в красноярском ли�
цее №12. Здесь действует пио�
нерская дружина имени мар�
шала Советского Союза Г.К.
Жукова. Красногалстучные с
гордостью называют себя пио�
нерами-жуковцами, знают би�
ографию великого 
военачальника.

Дружина объединяет 200
мальчишек и девчонок. В этот
знаменательный день их стало
больше на 51 школьника. Для
вступления в пионеры требует�
ся согласие родителей, и с этим
практически не бывает про�
блем. А ребятишки мечтают но�
сить красный галстук, жить по
законам пионеров, участвовать

в интересных и полезных делах. 
На открытии торжественного

сбора юные ленинцы вспомни�
ли историю пионерии, задор�
ные речёвки, например: «Кто
шагает дружно в ряд? Пионер�
ский наш отряд!»

Ребят поздравили директор
школы Светлана Шабанова и
первый секретарь Ленинского
райкома КПРФ Людмила Кузи�
на. Среди участников торжества
были именинники: у пионера
Паши Селиванова день рожде�
ния 19 мая. Праздник вдвойне!

Пионерская эстафета в шко�
ле продолжается. Надо сказать,
в этом году по возрасту ряды
красногалстучных покидают
семиклассники. Грустно... Но
ведь пришла смена — 51 новый
боец!

Деятельность пионерской
дружины школы №100, а ныне
лицея №12, не прекращалась
ни на день. Даже в смутном 1991
году, когда в антисоветском и
антикоммунистическом угаре
уничтожались символы совет�
ской эпохи, нашлись педагоги и
родители, которые поддержали
идею сохранения пионерской
организации. Это был беспре�
цедентный для края, а может,
для страны случай. Особая роль
в сохранении дружины принад�
лежит тогдашнему директору
школы Алле Петровне Авдиен�
ко, которая при возрождении
Компартии в 1993 году возгла�
вила Ленинский районный ко�
митет Красноярска.

Пионеры лицея №12 участ�
вуют в добрых делах: собирают

макулатуру, встречаются с ве�
теранами. В музее школы бе�
режно хранятся пионерские
атрибуты советской эпохи.
Пионерский праздник по дав�
ней традиции закончился иг�
рой «Зарница».

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

Первый в истории своей ор�
ганизации День пионерии
юные ленинцы посёлка Афип�
ский, что в Северском районе
Краснодарского края, отметили
торжественным концертом.
Сценарий писали сами, творче�
ски соединяя советские стихи и
песни, исторические факты и
кинохронику. Когда на сцене
местного Дома культуры выст�
роилась шеренга мальчишек и
девчонок в красных галстуках,
зал взорвался аплодисментами. 

Этим кубанским школьни�
кам не сразу удалось стать пио�
нерами. Но им повезло с моло�
дым учителем истории: Артур
Тер�Ионесянц — талантливый
педагог и убеждённый комму�
нист. Всего за год своего пребы�
вания в рядах КПРФ он вместе
с товарищами создал в Афип�
ском комсомольскую и пионер�
скую организации. 

— В сентябре 2018 года, когда
мы начали возрождать комсо�
мол, оказалось, что одной из
наших активисток нет 14 лет, —
рассказал Артур Виленович. —
Решили принять её в пионеры.
Потом такая же история повто�
рилась и с другими детьми. Вот

так 24 сентября 2018 года в
Афипской средней школе №4
появились первые пионеры.
Директор школы С.Н. Семеня�
кина нас поддержала, но, когда
мы начали оформлять доку�
менты, районные власти не да�
ли нам разрешения на создание
пионерской организации.
Школьникам пришлось даже
снять красные галстуки. Тогда
мы с секретарём местной пер�
вички Надеждой Мясищевой
написали письмо министру об�
разования, науки и политики
Краснодарского края Е.В. Во�
робьёвой. Министр ответила,
что районная администрация
не имеет права препятствовать
созданию пионерской органи�
зации. После этого мы офор�
мили все необходимые доку�
менты и 14 марта 2019 года на
торжественной линейке повя�
зали красные галстуки группе
ребят. Ряды пионерской орга�
низации пополнялись в День
космонавтики и день рождения
В.И. Ленина.

Сегодня в посёлке Афипском
23 пионера и 21 комсомолец во
главе с их боевым лидером Ели�
заветой Кирносовой. 19 мая, во
время праздничного концерта,
красный галстук был повязан
Владиславу Федосееву, ком�
сомольские билеты вручены 
В. Яковенко и М. Былининой,
партийный билет — молодому
коммунисту А. Булыжникову.
За количеством здесь не гонят�
ся, принимают в свои ряды
только тех, кто сделал осознан�
ный выбор.

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

В хуторе Мокрый Гашун Зи�
мовниковского района состоя�
лась праздничная линейка, в
которой приняли участие уче�
ники местных школ. Взрослые
товарищи повязали им алые
галстуки возле мемориала Пав�
шим героям Великой Отечест�
венной войны. Первый секре�
тарь Зимовниковского райко�
ма КПРФ Владимир Кучер по�
желал ребятам, вступившим в
ряды пионерской организации
имени Ефрема Макарчука,
быть честными и любить свою
Родину.

В Будённовской средней
школе №80 в Сальском районе
прошёл торжественный сбор
пионерской дружины имени
Героя Советского Союза Фёдо�
ра Самохвалова. В её ряды в
этот день были приняты 36
юных ленинцев. На клич «Будь
готов!» они ответили «Всегда
готов!» и дружно отдали пио�
нерский салют. Коммунисты
подарили школьной библиоте�
ке набор книг и угостили ребят
мороженым.

Пионерская клятва звучала и
в Гуковском горкоме КПРФ,
где состоялся торжественный
приём в пионеры. Им были вру�
чены членские книжки и орга�
низован сладкий стол.

— В этот день желаю каждо�
му из вас учиться, жить и рабо�
тать так, чтобы восторжество�
вала справедливость, добро
было не пустым звуком и про�
цветала наша великая Родина!
— обратился к юным землякам
лидер гуковских коммунистов
Геннадий Щербаков.

В донской столице празд�
ничные мероприятия прошли
в парке имени Вити Черевич�
кина. В 1941 году в захвачен�
ном фашистами Ростове 16�
летний подросток отказался
выполнить приказ об уничто�
жении принадлежавших мест�
ному населению домашних
голубей. Юношу, выпустив�
шего своих птиц у здания не�
мецкого штаба, схватили, же�
стоко пытали, затем расстре�
ляли. На следующий день го�
род освободили части Юго�
Западного фронта. Фотогра�
фия казнённого Вити с голу�
бем в руке, сделанная совет�
ским фотокорреспондентом
Максом Альпертом, стала од�
ним из документов, изобли�
чавших нацизм на Нюрнберг�
ском процессе. 

Коммунисты и комсомоль�
цы, пионеры и октябрята возло�
жили к бюсту пионера Вити Че�
ревичкина алые гвоздики. Ря�
дом с ним расположен памят�
ник с барельефами пионеров�
героев: Павлика Морозова, Зи�
ны Портновой, Лёни Голикова,
Марата Казея, Вали Котика,
Володи Дубинина, Саши Кова�
лёва, Эдика Жмайлова, Саши
Чебанова, Феди Игнатенко.
Пионеры XXI века держат рав�
нение на юных ленинцев Со�
ветской страны.

РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ

Почти 100 пионеров в канун
Дня пионерии, который отме�
чается 19 мая, съехались на тор�
жественную линейку и празд�
нование в Абакан. С 97�м днём
рождения пионерской органи�
зации ребят поздравил первый
секретарь Хакасского регио�
нального отделения КПРФ,
глава республики Валентин Ко�
новалов. Коммунист пожелал
новому поколению быть чест�
ными и справедливыми, доби�
ваться успехов, не теряя лучших
человеческих качеств.

После возложения цветов к
памятнику Владимира Ильича
Ленина большой весёлой ко�
лонной все направились в
Пушкинский сквер, где состо�
ялась линейка и сразу 50 ребят
были приняты в ряды пионе�
ров. По традиции им повязали
красные галстуки. Эту почёт�
ную миссию выполнили глава
республики, депутаты�комму�
нисты Верховного Совета Рес�
публики, а также города Абака�
на. Дети, конечно, волнова�
лись, но в атмосфере дружес�
кой поддержки, настоящего
праздника, добрых эмоций все
быстро стали чувствовать себя
непринуждённо. Тем более что
после линейки всех маленьких
героев торжества ждали игры,
угощение и аттракционы в пар�
ке «Орлёнок».

Вместе со вступившими пио�
нерами сегодня пионерская ор�
ганизация Хакасии насчитыва�
ет 300 человек. Пионерские
дружины действуют преимуще�
ственно в сельской местности.
Это Ширинский, Боградский,
Усть�Абаканский районы.

По сообщениям корреспонден
тов «Правды» Александра КО
ЗЫРЕВА, Натальи КРЮКО
ВОЙ, Натальи ЛАЩЁВОЙ,
Любови ЯРМОШ и прессслуж
бы Хакасского рескома КПРФ.

КРАСНОЯРСК

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ
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Сообщает Синьхуа 

Вести с Украины

Пульс планеты

МИНИСТР энергетики России Александр
Новак оценил общий ущерб в 100 милли�
онов, российские СМИ, исходя из имею�

щихся данных, — до 435 миллионов долларов
только для Белоруссии. В эту сумму, по расчётам
газеты «Ведомости», входит недополученная вы�
ручка компании — белорусского оператора магис�
трального нефтепровода «Гомельтранснефть
Дружба» за четырнадцать дней простоя нефтепро�
вода, будущие потери из�за снижения в полтора
раза его пропускной способности и потери из�за
вынужденной остановки нефтеперерабатываю�
щих заводов.

Кроме того, органические хлориды, которых
оказалось в нефти в двадцать с лишним раз боль�
ше нормы, «съедали» выделяющейся соляной
кислотой оборудование НПЗ. А
последующая реакция привела к
образованию хлорида аммония
— белого порошкообразного ве�
щества. Оно забило и вывело из
строя теплообменники, трубо�
проводы, запорную арматуру,
другие механизмы и устройства. 

О том, что урон для республи�
ки составляет сотни миллионов
долларов, заявил президент
Александр Лукашенко, добавив,
что СМИ в своих расчётах неда�
леки от истины. 

Но «грязная» нефть нанесла
ущерб не только Белоруссии. Она достигла Поль�
ши, Украины, Словакии, Чехии, Венгрии — и те
временно прекратили приём опасного энергоно�
сителя. Польское правительство вынуждено было
распечатать резервы и предоставить своим НПЗ
800 тысяч тонн нефтяного сырья для компенса�
ции недопоставок из России. Задействовать часть
стратегических запасов пришлось также прави�
тельствам Венгрии (400 тысяч тонн) и Чехии. 

По предварительным оценкам, в трубопровод�
ной системе, ведущей из России на Запад, скопи�
лось от трёх до пяти миллионов тонн «грязной»
нефти. И пока не очищен, к примеру, польский
участок (а это около 700 километров), трубопро�
вод невозможно использовать для поставок рос�
сийского «чёрного золота» в Германию, а она —
третий по величине в мире его покупатель.

Общие потери от крупнейшей на «Дружбе» тех�
ногенной аварии, по расчётам ряда аналитиков,
превысят два, а если подтвердятся белорусские
оценки, то три миллиарда долларов. 

Ущерб в конце концов будет подсчитан и опла�
чен. Но остаётся вопрос: как могла произойти та�
кая авария? Устроили её, по данным Следственно�
го комитета, руководители частных предприятий
с целью скрыть многократные хищения нефти.
Для этого была применена мошенническая схема:
в узел слива поставили некачественную нефть с
недопустимо высоким содержанием органичес�
ких хлоридов. По уголовному делу, которое возбу�
дил Следственный комитет, к ответственности
привлекли шестерых руководителей частных ком�
паний: четверо заключены под стражу, двое нахо�
дятся в международном розыске. Всем им инкри�
минируется преступление по статье «самовольное
подключение к нефтепроводам, нефтепродукто�
проводам и газопроводам либо приведение их в
негодность, совершённое в отношении магист�
ральных трубопроводов группой лиц по предвари�
тельному сговору».

То, что мошенническую схему применили част�
ные предприниматели, — не случайность. Имен�
но частники, бизнесмены, новые «эффективные
хозяева», которым открыли дорогу власти «новой»
России, опустили и продолжают опускать всё ни�
же её экономику. По многим показателям она не
достигла почти третьвековой давности уровня Со�

ветской России. А по темпам развития всё больше
отстаёт от ведущих стран. Причём на тех направ�
лениях, что определяют технический прогресс — в
станкостроении, например, выпуск станков, осо�
бенно «умных», с программным управлением, те�
перь на порядок меньше, чем было треть века на�
зад в Советской России. Даже самого важного для
здоровья людей продукта — молока «новая» Рос�
сия производит почти вдвое меньше, чем в 1990
году производила Россия Советская (30,6 миллио�
на против 55,7 миллиона тонн). А хвалёное «изо�
билие» — за счёт импорта и высоких цен.

И при этом невиданном в мирное время разва�
ле экономики три процента населения завладели
основными богатствами. На их долю приходится
почти 90 процентов всех финансовых активов и

наличных сбережений, 92 процента всех срочных
вкладов в банках. А десятки миллионов людей от�
брошены за грань бедности и нищеты, лишены
возможности купить нормальную еду, одежду и
лекарства. И потому смертность в России превы�
шает уровень смертности в самых отсталых, ни�
щих африканских странах. На бескрайних про�
сторах процветавшей Советской республики дей�
ствует беспощадная экономическая Кущёвка.

Как тут не вспомнить абсолютно точное опре�
деление выдающегося учёного, лауреата Нобелев�
ской премии Жореса Алфёрова: «Капитализм —
это раковая опухоль, а бизнес — его метастазы».
Они проникли во все поры государственного ор�
ганизма — управленческие, информационные,
правоохранительные, создали питательную базу
для коррупции. 

«Эффективные» хозяева�частники не останав�
ливаются ради собственной прибыли ни перед
чем. Мошенничество, насильственный захват
собственности, убийства, поджоги — трудно пере�
числить все мыслимые и немыслимые преступле�
ния, на которые они идут. Мошенническая схема,
применённая частниками при заливе в трубопро�
вод «грязной» нефти, — лишь эпизод экономиче�
ской Кущёвки, удушающей Россию. Разруши�
тельное действие её усиливается передачей жиз�
ненно важных алюминиевой, нефтегазовой,
угольной, металлургической и других отраслей
промышленности, а также энергетики во владе�
ние частных лиц, а затем фактически под управле�
ние иностранных государств, которые сделают всё
возможное, чтобы устранить конкурента эконо�
мики своих стран.

Известно, что преступные действия «нефтя�
ных» мошенников вызвали возмущение Путина.
Потребовав от компании «Транснефть» корректи�
ровки системы контроля качества нефти в магис�
тральных трубопроводах, он заявил: «Самоконт�
роля недостаточно. Значит, нужно менять эту сис�
тему». 

Систему действительно надо менять. Не только
часть её, засветившуюся в мошеннической нефтя�
ной схеме. Всю. Целиком. 

Олег СТЕПАНЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Минск.

КЛАЙПЕДСКИЙ участко�
вый суд вынес приговор

члену городского самоуправ�
ления, лидеру местного отде�
ления Союза русских Литвы
Вячеславу Титову за его выска�
зывания о главаре так называе�
мых лесных братьев Адольфасе
Раманаускасе�Ванагасе. Про�
курор требовал для Титова на�
казания в виде одного года и
восьми месяцев заключения с
возможностью отсрочки на два
года, однако судья приняла ре�
шение оштрафовать его на 12
тысяч евро (900 тыс. руб.). Ти�
тов признан виновным в раз�
жигании национальной розни,
отрицании «советских пре�
ступлений», намеренном ос�
корблении памяти покойного.
При оглашении приговора су�
дья заявила, что в Литве свобо�
да слова не абсолютная, а с ог�
раничениями.

«Я уважаю партизан, кото�
рые боролись за независи�
мость. Но я не уважаю тех, кто
участвовал в холокосте, кто
пытал и убивал безоружных
мирных жителей, кто, соглас�
но статье 107 Устава ООН, яв�
ляется преступником. По зако�
нам Литвы военные преступ�
ления не имеют срока давнос�
ти», — сказал Вячеслав Титов.

Скандал вокруг депутата
горсовета Клайпеды разгорел�
ся летом прошлого года, когда
Титов возмутился предложе�
нию властей увековечить па�
мять «партизана» Раманауска�
са (Ванагаса) в городе. Он за�
явил: Раманаускас, которого в
Литве считают «национальным
героем», мог быть причастен к
убийству восьми тысяч мир�
ных жителей, за что и был каз�
нён, а в подтверждение своих
слов предоставил постановле�
ние советского суда 1957 года,
где говорится об убийстве мир�
ных жителей. 

В отношении Титова завели
уголовное дело, инициировали
процедуру лишения депутат�
ских полномочий. Главный ад�
министративный суд Литвы
постановил, что была наруше�
на депутатская присяга, одна�
ко Титов сам отказался от этих
полномочий, чтобы принять
участие в новых выборах вмес�
те со сторонниками движения
«Титов и справедливость». На
выборах они получили два
мандата, за них голоса отдали
минимум три с половиной ты�
сячи жителей, а это 7,5% насе�
ления города. 

Литовские «лесные братья»
— националистически настро�

енные вооружённые движе�
ния, действовавшие на терри�
тории республики в 1940—
1950�х годах. Во время Второй
мировой войны многие из тех,
кто был против Советской вла�
сти, вставали на сторону фа�
шистской Германии. «Лесные
братья» были причастны к
уничтожению мирного населе�
ния и убийствам советских
партийных работников.

Сегодня же «лесные братья»
приравнены в Литве к нацио�
нальным героям, а их вина в
убийстве десятков тысяч граж�
данских лиц, прежде всего ев�
реев, ещё до прихода нацистов,
здесь игнорируется. Публич�
ные попытки усомниться кара�
ются законом. Главного «лес�
ного брата» Адольфаса Рама�
наускаса�Ванагаса посмертно
повысили в звании до бригад�
ного генерала, в 2018�м парла�
мент Литвы посмертно при�
знал Ванагаса фактическим
главой республики в 1954—
1957 годах.

Для многих литовцев этот
человек далеко не герой, но их
запугали нынешние власти, и
люди опасаются открыто вы�
сказывать своё мнение. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

За осуждение палача — штраф

Больше месяца прошло с того дня, когда по нефтепроводу «Дружба» хлы�
нула из России «грязная» нефть. И хотя поток её вскоре был остановлен, по�
следствия оказались слишком серьёзными. До сих пор продолжаются спо�
ры о размере ущерба, нанесённого странам, в которые она поступила.

Дело
о «грязной»
экономике

Несовместимо
с международным правом

ПОСОЛ Кубы в Организа�
ции Объединённых На�
ций Ана Сильвия Род�

ригес выступила против приме�
нения односторонних прину�
дительных экономических мер,
несовместимых с международ�
ным правом, таких как блокада
Соединённых Штатов в отно�
шении страны.

Эти действия нарушают Ус�
тав ООН и препятствуют пол�
ному осуществлению права на
развитие, а также соблюдению
Программы устойчивого разви�
тия на период до 2030 года, за�
явила Родригес в неформаль�
ном диалоге, говоря о рынках
продовольствия. 

Экономическая, коммерчес�
кая и финансовая блокада, вве�
дённая Вашингтоном, продол�
жается уже почти 60 лет и в на�
стоящее время усиливается с
недавним введением в действие
раздела III Закона Хелмса—
Бертона, который не позволяет
карибскому острову получать
доступ к новым технологиям на
равных условиях, сказала она.
Это также препятствует уста�
новлению нормальных торго�
вых, финансовых или инвести�
ционных отношений с миром,
поддержанию нормальных свя�
зей с международными финан�
совыми институтами и компа�
ниями в других странах, нега�
тивно сказывается на возмож�
ностях Кубы иметь доступ к ос�

новным продуктам питания,
добавила посол.

Родригес призвала к транс�
формации несправедливого
международного экономичес�
кого порядка и неравных отно�
шений производства и торгов�
ли, а также к устранению барь�
еров, препятствий и односто�
ронних мер, которые существу�
ют в рамках торговли, финан�
сов и технологического обмена.
Всё это делает невозможным
для многих стран принятие на�
циональных стратегий разви�
тия, подчеркнула она. 

После 75 лет создания ООН,
отметила Родригес, доходы раз�
вивающихся стран от экспорта
сосредоточены в основном на
нескольких продуктах. Точно
так же сохраняется «увековече�
ние» низкой индустриализации
и диверсификации экономики,
что связано с многочисленны�
ми проблемами и структурны�
ми барьерами, которые мешают
или препятствуют выходу на
международные рынки, отме�
тила представитель Кубы. 

(Пренса Латина).

●● ВЕНА. К распаду правящей в Австрии коалиции
привёл коррупционный скандал вокруг вице*канцлера
страны Хайнца*Кристиана Штрахе. СМИ опублико*
вали видеозапись состоявшейся в 2017 году беседы
лидера ультраправой Австрийской партии свободы
(АПС) с неизвестной русскоговорящей женщиной, ко*
торой политик обещал доступ к строительным госкон*
трактам в обмен на финансирование его предвыборной
кампании. На фоне скандала канцлер Австрии Себас*
тьян Курц объявил о прекращении сотрудничества его
Австрийской народной партии с АПС и о проведении в
сентябре досрочных парламентских выборов.

●● БЕРЛИН. Десятки тысяч противников ультра*
правых организаций и евроскептиков приняли участие
в акциях протеста в Германии. Массовые демонстра*
ции состоялись в Кёльне, Берлине, Франкфурте, Гам*
бурге и Мюнхене. Манифестации в ФРГ — часть кам*
пании «против национализма», охватившей в минув*
шие выходные сразу несколько европейских стран, в
том числе Польшу, Румынию, Хорватию, Австрию.
Цель выступлений — в преддверии выборов в Евро*
парламент обратить внимание жителей Старого Света
на угрозу, исходящую от евроскептиков и крайне пра*
вых. Согласно последним соцопросам, на выборах с 23
по 26 мая крупнейшие еврофракции могут потерять
десятки мандатов, которые достанутся правым попу*
листам: итальянскому «Движению пяти звёзд», фран*
цузскому «Национальному объединению», венгерской
«Фидес» и немецкой «Альтернативе для Германии».

●● ЛОНДОН. Британский кабмин намерен вновь вы*

ставить на суд депутатов палаты общин проект согла*
шения о выходе Соединённого Королевства из ЕС. И
хотя лейбористы уже успели заявить, что их глава Дже*
реми Корбин сомневается в способностях премьера Те*
резы Мэй достичь компромисса и предложить парла*
ментариям утвердить вариант, одобренный обеими пар*
тиями, об очередном голосовании сообщили как раз по*
сле встречи лидера оппозиции с председателем прави*
тельства. Депутаты опять рассмотрят договор по брек*
зиту в начале июня, после выборов в Европарламент,
исход которых для консерваторов Мэй может оказать*
ся далеко не блестящим.

●● ОСЛО. В столице Норвегии сотни женщин в на*
циональных костюмах организовали марш протеста
против закрытия небольших родильных центров в раз*
ных районах страны. Они прошли по улицам Осло, ус*
троив затем митинг у здания парламента. В 1975 году
в Норвегии насчитывалось 95 роддомов, а сейчас ос*
талось лишь 45. На фоне такой ситуации протестую*
щие опасаются роста смертности новорождённых.

●● ДАККА. Изнасилование и убийство медсестры в
Бангладеш вызвало волну массовых акций протеста.
24*летняя девушка возвращалась домой после работы
в одной из столичных больниц, когда на неё в автобу*
се напали преступники. По данным организации по за*
щите прав женщин «Бангладеш махила паришад», в
прошлом году в азиатской стране жертвами изнасило*
вания стали 950 представительниц слабого пола.

(По сообщениям
информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

●● «Нет — блокаде Кубы» — гласит надпись на одном из
многочисленных антиамериканских плакатов.

●● Проект «умной» транспортной системы 5G был на днях запущен в тестовом режиме в
городе Чжэнчжоу (провинция Хэнань, Центральный Китай). Между тремя остановками на
участке протяжённостью 1,53 километра курсируют 4 небольших автобуса=беспилотника. 

Фото Ли Цзянань.

Рубка лесов…
назло марксистам

Площадь тропических лесов в Бразилии со�
кращается с рекордной скоростью. За период с
августа прошлого года было уничтожено почти
восемь тысяч квадратных километров леса — са�
мая большая территория вырубки с 2008�го. Это
на 13,7% больше, чем в 2017�м. Незаконная лик�
видация массивов зелёных насаждений велась в
основном в двух штатах: Мату�Гроса и Пара.

К АК ОТМЕЧАЮТ в ми�
нистерстве охраны при�

роды Бразилии, заметное
уменьшение площади лесов
происходит, несмотря на
увеличение бюджета и ужес�
точение мер по защите. Ме�
стные экологи опасаются,
что потеря зелёных массивов
ещё больше ускорится при
недавно избранном прези�
денте Жаире Болсонару, ко�
торый, в частности, хочет
разрешить разработку мес�
торождений на территории

охраняемых заповедников.
Кроме того, глава МИД в
правительстве Болсонару
Эрнесто Араухо утверждает,
будто глобальное потепле�
ние — всего лишь заговор
марксистов. 

Между тем именно сохра�
нение тропических лесов, по
мнению ведущих учёных ми�
ра, является ключевым эле�
ментом в борьбе с изменени�
ем климата на планете.

Елена МОРОЗОВА.

ГОД НАЗАД президент Латвии
Раймондс Вейонис утвердил
поправки к закону об образова�

нии, которые предполагают посте�
пенный перевод русских школ на
обучение на латышском языке. А 21
июня сейм в окончательном чтении
принял поправку к закону о высших
учебных заведениях, предусматрива�
ющую введение запрета на обучение
на русском языке в частных вузах и
колледжах страны.

Однако на этом власти республики
не остановились. Как информирова�
ло агентство «Регнум», в ноябре 2018
года министерство образования Лат�
вии сообщило о проекте правил, рег�
ламентирующих дошкольное обра�
зование, а кабинет министров при�
нял «Положение о национальных
инструкциях по дошкольному обра�
зованию и примеры программы дошкольного об�
разования». На их основании «латышский язык
станет основным в общении воспитателей и вос�
питанников в русских детсадах». Весной нынеш�
него года дошкольные учреждения начали полу�
чать учебные программы и образцы учебных по�
собий, а также методические материалы на ла�
тышском языке. Предполагается также переобу�
чение 1200 дошкольных воспитателей.

В учреждениях дошкольного образования сле�
дует запретить практику деления детей по языку,
чтобы они смогли «свободно говорить в будущем
на государственном латышском языке» — именно
так, по сообщению агентства LETA, заявил пред�
седатель комиссии латвийского парламента по
гражданству, миграции и сплочению общества
Андрей Юдин. Комиссия эта обсуждала возмож�
ные изменения по использованию латышского
языка в детских садах. На заседание пригласили
представителей министерства образования и на�

уки и попросили их проанализировать, «когда в
наших детсадах можно будет перестать делить де�
тей по языку». Латвийскому союзу самоуправле�
ний был направлен запрос о предоставлении ин�
формации о ситуации с освоением латышского
языка «в школах нацменьшинств».

В настоящее время в дошкольных учреждениях
используется программа обучения, позволяющая
ребятишкам после выпуска из детсада уметь об�
щаться на латышском языке. Согласно планам
властей, именно он будет основным языком обу�
чения в детсадах малышей начиная с пятилетнего
возраста. Вопрос этот комиссия предполагает по�
вторно рассмотреть в начале 2020 года после про�
ведения оценки запущенной новой программы
обучения, которой власти уже изначально предре�
кают «безусловный успех». Разумеется, с их, русо�
фобской, точки зрения…

Татьяна АВЕРЧЕНКО.
Фото с сайта regnum.ru

Вопреки проволочкам
парламента, Владимир Зе�
ленский официально стал
президентом Украины.

ВМИНУВШИЙ четверг депутаты
Верховной Рады проголосовали
за проведение торжественной це�

ремонии вступления в должность но�
вого президента 20 мая только после
того, как послы семи ведущих евро�
пейских держав сделали заявление, что
дальнейшие проволочки уже совер�
шенно неприличны. В связи с этим
следует обратить внимание на сравни�
тельно низкий рейтинг международно�
го положения Украины, до которого
опустилась страна за время правления
олигарха Порошенко. На инаугурацию
Зеленского приехали главы всего лишь
пяти стран не самого крупного мас�
штаба. Это президент Литвы Даля Гри�
баускайте, Эстонии — Керсти Калью�
лайд, Латвии — Раймондс Вейонис,
Венгрии — Янош Адер, Грузии — Са�
ломе Зурабишвили.

В Киеве оправдываются: дескать,
поскольку дата инаугурации стала из�
вестна только 16 мая, многие мировые
лидеры не смогли скорректировать

свой график и национальные делега�
ции возглавили послы или высокопос�
тавленные чиновники.

В своей «тронной» речи новый глава
государства сказал: «Я готов на всё,
чтобы закончить войну. Чтобы наши
герои не гибли — я готов потерять свои
рейтинги, свою должность ради того,
чтобы настал мир. Не мы начали войну,
но нам эту войну заканчивать».

В выступлении он несколько раз пе�
реходил на русский язык — в тех мо�
ментах, когда говорил о Донбассе, «по�
терянных землях и людях». Прерывая
его, глава Радикальной партии Олег
Ляшко выкрикнул из зала, чтобы пре�
зидент вернулся к мове. 

«Спасибо, господин Ляшко, что
продолжаете делить Украину», — отве�
тил на это Зеленский.

Подчеркнув, что украинцы ждут от
него не слов, а дел, Зеленский заметил:
раз депутаты назначили дату инаугура�
ции на рабочий день, «вечеринок не
будет», а депутатам сразу придётся
приступить к работе.

«Прошу вас принять закон о снятии
депутатской неприкосновенности, за�
кон об уголовной ответственности за
незаконное обогащение, многостра�

дальный Избирательный кодекс и сде�
лайте, пожалуйста, открытые списки.
Также я прошу вас уволить с должнос�
ти главу СБУ, генерального прокурора
Украины, министра обороны Украи�
ны… У вас на это будет два месяца», —
заявил Зеленский.

Также он сказал, что не хотел бы,
чтобы в кабинетах чиновников висели
его фотографии и портреты, «потому
что президент — это не икона». Он по�
рекомендовал всем вешать в кабинетах
фотографии своих детей и «смотреть
им в глаза» перед тем, как принимать
решения.

Помимо прочего, Зеленский пообе�
щал предоставить гражданство всем
этническим украинцам по всему миру,
которые захотят вернуться на свою ис�
торическую родину и строить новую,
сильную и успешную страну.

В ЗАВЕРШЕНИЕ новый прези�
дент Украины заявил, что распу�
скает парламент 8�го созыва, от�

метив, что у депутатов ещё есть время,
чтобы «заработать неплохие баллы на
досрочных парламентских выборах».

Слова Зеленского о роспуске Рады
были с восторгом встречены публикой,

которая собралась на площади перед
парламентом. А вот в зале реакция бы�
ла совсем иная: перспективы роспуска
спровоцировали гипертонический
криз у Николая Паламарчука, соратни�
ка бывшего президента, которому при�
шлось вызывать «скорую помощь».

Многие депутаты уже заявили, что
их фракции не горят желанием идти на
поводу у нового главы государства, бу�
дут сопротивляться и подадут иск в
Конституционный суд.

В своём выступлении Зеленский ча�
сто употреблял местоимение «мы»,
призывая народ к коллективным дей�
ствиям. А когда вышел на площадь пе�
ред Радой для принятия парада, услы�
шал в свой адрес восторженное: 
«Молодец!»

Министр обороны Украины Степан
Полторак уже подал в отставку, сопро�
водив её записью на своей странице в
«Фейсбуке», что выполняет требова�
ния закона и с уважением относится к
конституционному праву Владимира
Зеленского определиться с кандидату�
рой министра обороны.

Ранее в отставку подал глава СБУ
Василий Грицак.

В.М.Т.

Первое решение: роспуск Верховной Рады

Запрет на русский язык
распространится на детей

В Донецкой народной республике по ини�
циативе Компартии ДНР прошёл Междуна�
родный антифашистский форум. Мероприя�
тие состоялось в рамках деятельности I Меж�
дународной бригады солидарности имени 
9 Мая, в которую вошли коммунисты ДНР,
России, Германии, Испании, Турции, Колум�
бии, Латвии. Члены бригады прибыли в До�
нецк, чтобы заявить о своей солидарности с
КПДНР и всем народом Донбасса в его борь�
бе против украинского национализма и миро�
вого империализма. За время пребывания в
ДНР они приняли участие в акции «Бессмерт�
ный полк» и торжественных мероприятиях по
случаю празднования Дня Республики.

Антифашистская
солидарность
с Донбассом

М ЕЖДУНАРОДНЫЙ
антифашистский фо�
рум прошёл в симво�

лическом для донбасских
коммунистов месте — на Са�
ур�Могиле. Именно здесь
проходили ожесточённые бои
против немецко�фашистских
захватчиков в 1943 году и про�
тив украинских националис�
тов — в 2014�м. Поэтому не
случайно в своих выступлени�
ях участники форума нередко
проводили параллели между
Великой Отечественной вой�
ной и вооружённым конфлик�
том в Донбассе.

«В Германии День Победы
является праздником комму�
нистов и всех левых сил, по�
тому что Красная Армия ос�
вободила нашу страну от фа�
шизма. Конечно, это — не�
официальный праздник. Но
для всех людей, которые хо�
тят мира и воюют против им�
периализма, это очень важ�
ный праздник. Вместе мы мо�
жем победить фашизм и им�
периализм. Фашизм не прой�
дёт ни здесь, ни в Европе, ни
где�либо ещё», — подчеркну�
ла член ЦК Германской ком�
партии Ренате Коппе. 

Иностранные делегаты от�
мечали, что в их странах, как и
на Украине, наблюдается рост
фашистских сил. В связи с
этим коммунисты во всём ми�
ре должны сплотиться, чтобы
как можно эффективнее про�
тивостоять этой угрозе. 

«В Турции год за годом ус�
ловия существования трудя�
щихся, национальных мень�
шинств, различных социаль�
ных групп становятся тяже�
лее, потому что в стране ус�
тановлена фашистская дик�
татура. Подобные тенденции
наблюдаются во всём мире,
поэтому антифашистская
борьба сейчас актуальна как
никогда», — считает Окай
Депрем, турецкий журналист
и писатель, член Партии тру�
да (EMEP).

В мероприятии приняла
участие координатор Интер�
бригады Московского горко�
ма КПРФ Татьяна Десятова.
«Коммунистическая партия

Российской Федерации явля�
ется единственной партией в
РФ, которая с самого начала
выступала за признание ДНР
и ЛНР», — сказала она.

На стороне Донецкой и
Луганской народных респуб�
лик сражается большое чис�
ло воинов�интернационали�
стов, среди которых немало
коммунистов. Воин�интер�
националист из Колумбии
Алексис Кастильо акценти�
ровал внимание на том, что в
ДНР и ЛНР приезжают анти�
фашисты со всего мира, что�
бы помочь народу Донбасса
противостоять мировому им�
периализму, который стоит
за спиной Киева.

«Война киевского режима
против Донецкой народной
республики является ещё од�
ним примером трудностей ка�
питализма на заключительной
мучительной фазе его функ�
ционирования. Народ ДНР в
настоящее время находится в
одном из самых передовых
окопов в борьбе против импе�
риалистических сил», — отме�
тил представитель Компартии
народов Испании Хуан Хосе.

Участники Международно�
го антифашистского форума
потребовали от украинских
властей прекратить войну в
Донбассе и начать переговоры
с Донецкой и Луганской на�
родными республиками об ус�
тановлении мирных отноше�
ний. Обращаясь к ЕС и США,
они призвали их прекратить
финансирование военных
расходов украинского прави�
тельства и поставки ему ору�
жия. Адресуясь к правительст�
вам и парламентам всех госу�
дарств, форум призвал их
признать право народа Дон�
басса на самоопределение и
установить с ДНР и ЛНР дру�
жественные отношения. 

В настоящее время доку�
мент подписан представите�
лями 14 политических пар�
тий и общественных органи�
заций из 12 стран мира.

Станислав РЕТИНСКИЙ,
секретарь ЦК КПДНР.

г. Донецк.
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Российской Федерации

Крестьянская доля
Новостями

земля полнится

Российское зерно
импортёрам

не по карману

На сегодня Россия потеряла
азиатский рынок сбыта зерна,
за исключением Турции. Об
этом заявил глава Института
конъюнктуры аграрного рынка
(ИКАР) Дмитрий Рылько.

По его словам, все осталь'
ные азиатские импортёры не
хотят или не могут покупать
продукцию за предлагаемую
цену. Турция — единственная
из стран, которая пока что го'
това столько платить.

Глава ИКАР считает, что
рост или падение валютных
котировок, о которых рассуж'
дают аналитики, уже не игра'
ют никакой роли. Он отметил,
что российское зерно неконку'
рентно уже полтора месяца,
из'за чего экспортная актив'
ность снижается. В будущем,
скорее всего, интерес к рос'
сийскому зерну потеряют и
другие покупатели, если ситу'
ация с ценами не изменится.

Поддельная молочка
набирает обороты

Примерно четверть прове'
ренной молочной продукции,
произведённой в России в 2018
году, является фальсификатом,
передаёт РИА «Новости» со
ссылкой на сообщение, кото'
рое сделал журналистам замес'
титель руководителя Россель'
хознадзора Николай Власов. 

«Если говорить о фасован'
ной готовой продукции, то у
нас её выпускается, по экс'
пертным оценкам, 60 миллиар'
дов упаковок в год. Из них чет'
верть, то есть 15 миллиардов
упаковок, поддельные», — от'
метил Власов.

По его словам, ситуация с об'
ращением и реализацией под'
ложной продукции в регионах
различна. Наиболее часто под'
тверждались факты обращения
такого молока в Сахалинской
области, Ямало'Ненецком АО и
Астраханской области.

«Нас больше всего заботит
ситуация с оборотом фальси'
фицированной продукции в
Сахалинской области, Ямало'
Ненецком АО, в Астраханской
и Мурманской областях, Хан'
ты'Мансийске, на Камчатке,
в Забайкальском крае, Каре'
лии, Хабаровском крае и, как
ни странно, в Ленинградской
области», — уточнил эксперт.

По данным Россельхознад'
зора, за 2018 год с учётом им'
порта доля фальсифицирован'
ной молочной продукции на
российском рынке из исследо'
ванных почти 17 тысяч партий
достигла 21,6%. 

Россиянам больше
не нужны дачи

Что заставляет людей избав'
ляться от загородных домов?

Число желающих продать их
растёт, а тех, кто хочет купить,
наоборот, становится меньше.
Об этом, в частности, говорят
данные «Авито Недвижи'
мость»: в первом квартале пред'
ложение на рынке выросло поч'
ти на 22%, а спрос — всего на
0,7%. Похожие данные публи'
кует и портал «Мир квартир».
По его подсчётам, предложение
по дачам с начала года выросло
на 9%, а спрос упал на 6%.
Впрочем, такая ситуация на'
блюдается уже не первый год,
констатировал президент груп'
пы компаний RWAY Александр
Крапин. Она объясняется,
прежде всего, снижением дохо'
дов населения, уверен эксперт:
«Во'первых, уже пятый год
снижается платёжеспособный
спрос с учётом реальной инфля'
ции, что пагубно сказывается
на рынке жилья, в том числе и
на дачном сегменте».

Памятник археологии
приспособили
под овощную

плантацию

Археологи в Уссурийске обна'
ружили посевы картошки на
территории Красноярского го'
родища. Специалисты обеспо'
коены, что сельскохозяйствен'
ные работы нанесут ущерб па'
мятнику федерального значения.

Участок вспаханной земли
нашли на территории бывшего
города Кайюаня, который яв'
лялся столицей средневекового
государства Восточное Ся.
При проверке выяснилось, что
территория площадью 80 тыс.
кв. м была поставлена на када'
стровый учёт как земля сель'
скохозяйственного назначе'
ния. Ситуацию решено срочно
исправить — ценный участок
огораживают забором. Одна'
ко, по мнению учёных, вбива'
ние свай может навредить
древнему поселению.

Археологи подчёркивают,
что аналогичных по значимос'
ти памятников в мире нет.

Интерес к Красноярскому
городищу проявляют иност'
ранные учёные. В местной ад'
министрации обещали навести
порядок.

По сообщениям 
информагентств.

«Прорыв» под уклон
В Законодатель

ном собрании Орен
буржья министр АПК
области В.И. Новоже
нин доложил об итогах
работы в 2018 году и о
развернувшейся ве
сеннеполевой кампа
нии. Село никак не
подтверждает востор
женные оценки «про
рыва» из уст Путина и
Медведева. 

Г ОД БЫЛ ГИБЛЫМ не
только по погоде, из�
за чего списано 350

тысяч гектаров посевов.
Уже три десятилетия село
душат обнищанием. Государство вроде бы
помогает и на сей раз выделило помощь в
687 миллионов рублей, или около 2000 руб�
лей на гектар, но это, конечно, не покрыло
вынужденные затраты. А в целом поддержка
агропромышленного комплекса из бюдже�
тов всех уровней составила 3719 миллионов
рублей, в том числе из федерального — 2693
миллиона. Однако это несравнимо меньше
того, что отнимают у села буржуазные на�
хлебники.

Капельное финансовое орошение — так
можно переиначить название самой прогрес�
сивной технологии полива, чтобы показать
ничтожно малые сегодня расходы на мелиора�
тивные работы: за год лишь 92 миллиона руб�
лей. Введено в эксплуатацию 878 гектаров
орошаемых земель. Это всего лишь грядка под
окном огромной засушливой области. 

Экономика страдает прежде всего из�за
опережающего повышения цен на энергоно�
сители, особенно горюче�смазочные мате�
риалы. За последние три года взвинтили це�
ны на дизельное топливо на 17,9 тысячи руб�
лей за тонну — на 60 процентов! Цену на эле�
ктроэнергию подняли на 13,6 процента. И
потому рентабельность зерновых культур в
2018 году снизилась на 17,6 процента по
сравнению с 2017 годом, на 12,9 процента
ниже против 2016 года и на 14,5 процента
ниже, чем в 2015�м.

Зерна область собрала лишь 2 миллиона
тонн с пригоршней, меньше половины к «ре�
корду» 2017 года. В советские времена сбор
зерна в 5—6 миллионов тонн был обычным де�
лом, а рекорд превышал 8 миллионов тонн.

Продолжается катастрофа в животноводст�
ве, несмотря на постоянные разговоры и при�
певки на всех уровнях власти. На конец 2018
года стадо крупного рогатого скота урезали
уже до 549 тысяч голов, тогда как в советские
годы содержали свыше 1800 тысяч.

При социализме в области выращивали
свыше 600 тысяч свиней в год, а при сырьевом
капитализме продолжается сокращение пого�
ловья. В 2018 году свиней насчитывалось лишь
266 тысяч. Овец и коз, носителей знаменитого
оренбургского пуха, осталось 318,3 тысячи. С
советским временем вообще стыдно сравни�
вать — тогда в отаре овец и коз было 2,5 мил�
лиона голов.

И потому за 2018 год в области произведено
мяса скота и птицы лишь около 140 тысяч тонн
против 220 тысяч тонн, которые были произве�
дены в 1990 году. Тогда текла настоящая молоч�
ная река — 1323 тысячи тонн в год, теперь об�
мелела вполовину — до 667 тысяч тонн. 

Катастрофа начинается с безостановочного
ослабления производительных сил, техничес�
кого парка. За прошедший год в области бы�
ло приобретено лишь 250 зерноуборочных и
32 кормоуборочных комбайнов. Мизер. Из�
нос технического парка составляет почти 50
процентов. Не хватает средств на приобрете�
ние техники даже с установленными в 2012
году скидками на 15—25 процентов от цен,
которые всё равно непосильны для ограблен�
ных крестьян.

Область, конечно же, против продолжаю�
щегося безденежья сельских тружеников. Ре�
шено оказать несвязанную поддержку расте�
ниеводства для приобретения дизельного топ�
лива на весенние работы в сумме 317 миллио�
нов рублей. Однако многие хозяйства в боль�
ших долгах и рассчитывать на финансовую

помощь не имеют права. Поэтому им из каба�
лы не вылезти. Да и сама помощь смехотворна
— около 80 рублей на гектар пашни. А ведь
когда несвязанная поддержка была введена,
она всё же составляла хотя бы около 600 руб�
лей на гектар пашни.

В итоге за последний год рентабельность
сельхозпредприятий области снизилась с 12
до 8 процентов, число прибыльных хозяйств
— с 88 до 82 процентов. И это при том, что
среднемесячная зарплата работников сель�
ского хозяйства за 2018 год составила лишь
17,5 тысячи рублей. Что это как не продолжа�
ющееся скоро уже три десятилетия попрание
закона — каждому по труду? В результате та�
кого ограбления молодёжь бежит из села. За
прошедший год население области сократи�
лось ещё на 12 тысяч человек.

При всяких «национальных проектах» поч�
ти полностью прекращено строительство до�
рог. Доставшиеся от советского времени, они
у большинства сёл изношены до предела.
Многие межрайонные автодороги взламыва�
ются большегрузными автомашинами нефтя�
ных компаний. Так, недавно отремонтирован�
ная автодорога Илек — Ташла — Первомайка
вновь раздавлена и стала испытанием на
прочность для автомашин. За прошедший год
подъездов к сёлам с твёрдым покрытием пост�
роено всего�то около шести километров. И
это на всю область. 

Принята федеральная программа «Устойчи�
вое развитие сельских территорий на 2014—
2017 годы и на период до 2020 года». По ней в
2018 году обеспечено жильём 55 молодых се�
мей, построены четыре фельдшерско�акушер�
ских пункта, введены в шести сёлах объекты
водоснабжения. Это крохи, не сравнимые с
темпами разрушительной «оптимизации». Та�
кие показатели могли бы удовлетворить разве
район, но никак не область. 

Селяне выходят на поля. Только что не с
пустым лукошком. По информации минсель�
хоза области, заготовлено только 82 процента
минеральных удобрений к намеченному
уровню, это лишь ничтожная часть того, что
применялось в колхозах и совхозах. В двух
целинных районах вообще не приобретено ни
одной тонны, а в трёх районах — не более 10
процентов от прошлых лет. 

А горюче�смазочные материалы? Сладко
слушать отчёты господина Шувалова на засе�
даниях правительства страны по этому во�
просу. Однако в Оренбургской области на 
1 апреля из 65 тысяч тонн дизельного топли�
ва и 5 тысяч тонн бензина было заготовлено
хозяйствами только 26,5 тысячи тонн дизеля
и 1,5 тысячи тонн бензина. В Александров�
ском, Домбаровском, Светлинском районах
это ниже 10 процентов потребности. Денег
нет, а цены скачут. Летнее топливо стоит уже
40 тысяч рублей за тонну, что на 4—5 тысяч
рублей больше, чем год назад. 

И всё�таки труженики села отдают все силы
работе на родной земле, постоянно преодоле�
вая препоны капитализма, циничное безраз�
личие буржуазной власти. А ведь современные
научно�технические достижения достаточны
для того, чтобы жизнь на селе была в радость.
Но нынешнее время показало, что такое воз�
можно только в социалистическом обществе.

Владимир НОВИКОВ,
депутат Законодательного собрания 

Оренбургской области.

КПРИМЕРУ, в год 70�ле�
тия Великой Октябрь�
ской социалистической

революции в РСФСР было 12,1
тысячи колхозов и 12,8 тысячи
совхозов. В них работали более
10 миллионов человек. Они
производили продукции на
75,3 миллиарда рублей. При
этом колхозы получали при�
быль 4,7 миллиарда рублей,
совхозы — 7,9 миллиарда. Су�
щественный момент: 10,4 мил�
лиарда рублей из валового до�
хода колхозов и 12,9 миллиарда
из валового дохода совхозов
шли на оплату труда (включая
отчисления в централизован�
ные фонды социального стра�
хования и социального обеспе�
чения). Убыточными были 18%
колхозов. Казалось бы, это в
какой�то мере подтверждает
тезис о том, что коллективные
хозяйства не отличались высо�
кой эффективностью. Однако
в 2017 году, когда подавляющее
большинство предприятий, ра�
ботавших в сельском хозяйст�
ве, находилось в руках «эффек�
тивных собственников», убы�
точных организаций не стало
меньше, а даже прибавилось —
18,9%. 

В 1987 году сельхозпредпри�
ятия имели 117 миллионов га
посевных площадей. На них

работали 1386 тысяч тракто�
ров, 486 тысяч зерноубороч�
ных комбайнов, 28 тысяч свек�
лоуборочных машин. Всего в
сельском хозяйстве Советской
России насчитывалось 59,8
миллиона голов крупного ро�
гатого скота (КРС), в том чис�
ле коров — 21 миллион, 39,4
миллиона свиней, 62,9 милли�
она овец и коз, 637 миллионов
голов птицы (доля поголовья в
личных подсобных хозяйствах
составляла: 15% КРС, 24% ко�
ров, 14% свиней, 23% овец и
коз, 28% птицы). Замечу, что
по всем этим показателям дея�
тельности сельхозорганиза�
ций, а также по многим другим
(в том числе по производству
мяса говядины и телятины,
молока, яиц, шерсти) капита�
листическая Россия в 2017 го�
ду так и не смогла превысить
результаты социалистического
времени. 

Советская система имела
недопустимый с точки зрения
реставраторов капитализма
порок — она изначально со�
здавалась в соответствии с
принципом, который Сталин
назвал «Основным законом
социализма»: прибыль не была
для неё главным ориентиром;
она была нацелена на произ�
водство продуктов для удовле�

творения нужд общества. Ска�
жем, уровень рентабельности
(отношение прибыли к себе�
стоимости) проданных госу�
дарству семян подсолнечника
был заоблачным — у колхозов
268% и 220,8% у совхозов (для
сравнения: уровень рентабель�
ности производства КРС был
соответственно 4,3% и 9,1%).
Однако с позиции интересов
общества мясо было нужнее,
скажем, семян подсолнечни�
ка, и потому технические
культуры засевались на 5,9
миллиона га, а кормовые — на
42,8 миллиона га. При рестав�
рации капитализма, где при�
быль — солнце в небесах, та�
кая «неразумная» система бы�
ла обречена на уничтожение.

Рассмотрим, как осуществ�
лялась контрреволюция в рос�
сийском селе на примере сель�
ского хозяйства Белгородчи�
ны, которое и в советские вре�
мена котировалось довольно
высоко, а ныне стало в России
признанным лидером и при�
мером для подражания.

Начало 90�х годов ХХ века
доказало жизнеспособность
коллективных хозяйств. Похо�
же, «реформаторы» сами ис�
кренне уверовали в мифы сво�
ей пропаганды и полагали, что
колхозники ненавидят колхо�
зы и что стоит только дать им
волю, как все кинутся пере�
квалифицироваться в ферме�

ры, которые — тогда это был
главный лозунг контрреволю�
ции в сельском хозяйстве —
«накормят страну».

Не кинулись. Хотя коллек�
тивные хозяйства в 1990�е го�
ды вынуждены были работать
в условиях «режима наиболь�
шего неблагоприятствования»
и многие их показатели стали
заметно хуже, чем в конце
1980�х, они и в 1995 году по�
прежнему оставались основой
белгородского сельхозпроиз�
водства. Сельскохозяйствен�
ные организации (главным об�
разом ими оставались коллек�
тивные хозяйства, агрохол�
дингов ещё не было и в поми�
не) производили более 61% об�
щеобластной сельхозпродук�
ции. Новоявленные фермеры
— 0,9%, так что до воплоще�
ния в жизнь призыва «рефор�
маторов» было бесконечно
далеко. 

И, несмотря на все труднос�
ти, коллективные хозяйства
продолжали неплохо кормить
нашу область. Характерная де�
таль: в 1995 году сельхозорга�
низации, как и в советское
время, вносили существенный
вклад в производство почти
всех основных видов продук�
ции. Единственное исключе�
ние — картофель, где их доля
была исчезающе мала — ме�
нее одного процента. Зерна же
они производили (здесь и да�

лее округлённо) — 673 тысячи
тонн (более 95% общеобласт�
ного производства), сахарной
свёклы — 2526 тысяч тонн
(98%), семян подсолнечника —
151 тысячу тонн (91%), плодов
и ягод — 17 тысяч тонн (45%),
скота и птицы на убой — 62,8
тысячи тонн (55%), молока —
548 тысяч тонн (70%), яиц —
199 миллионов штук (42%),
шерсти — 315 тонн (65%), мёда
— 123 тонны (около 10%). 

Но, повторю, 1990�е годы
стали для коллективных хо�
зяйств действительно лихоле�
тьем. Плановые поставки тех�
ники, запчастей, оборудова�
ния, горючего остались в со�
циалистическом прошлом,
равно как и госзакупки сель�
хозпродукции по гарантиро�
ванным ценам. В капиталис�
тическом настоящем, с подачи
власти, всё определяла «неви�
димая рука рынка», которая
душила село чудовищным дис�
паритетом цен: говоря слова�
ми председателя одного из
коллективных хозяйств, про�
дукцию крестьянина брали за
бесценок, а цены на технику,
ГСМ, удобрения вздымали до
небес. Неудивительно, что
значительное число коллек�
тивных хозяйств хотя и держа�
лось, но испытывало большие
материальные трудности.

И тогда белгородский губер�
натор Е.С. Савченко «поддер�

жал» их весьма своеобразным
способом. В 1999 году он издал
воистину судьбоносное поста�
новление №710 «О мерах по
экономическому оздоровле�
нию неплатёжеспособных
сельскохозяйственных пред�
приятий области». Им он при�
звал инвесторов для оздоров�
ления находившихся в труд�
ном положении сельхозорга�
низаций. На деле же на призыв
откликнулись преимущест�
венно стаи хищников, кото�
рые, вместо вложения средств
для восстановления нормаль�
ной работы хозяйств, добива�
ли их, наживаясь на этом са�
мым простым способом: раз�
рушая и распродавая всё что
только можно.

И в 2000 году многие пока�
затели, характеризующие по�
ложение дел в сельскохозяй�
ственных организациях, за�
метно ухудшились по сравне�
нию с 1995 годом. Начать с
того, что теперь они произво�
дили только 48,8% общеобла�
стной сельхозпродукции и
почти сравнялись по этому
показателю с подсобными хо�
зяйствами населения (48,4%).
Посевные площади сократи�
лись на 99 тысяч га, а удель�
ный вес посевных площадей с
внесёнными минеральными
удобрениями снизился с 49%
до 39%. Количество тракто�
ров в сельхозорганизациях

уменьшилось на 4 тысячи (на
23%), зерноуборочных ком�
байнов — на 1900 (на 39%),
свеклоуборочных машин —
на 640 (на 31%). 

Впрочем, свеклоуборочным
машинам и работы сильно по�
убавилось — в 2000 году уро�
жай сахарной свёклы оказался
меньше, нежели пять лет на�
зад, в полтора раза. На столько
же снизилось производство
молока. И это было далеко не
«рекордное» падение произ�
водства в сельхозорганизаци�
ях. Плодов и ягод было собра�
но вчетверо меньше, а произ�
водство шерсти сократилось
вдесятеро. Стадо КРС в сель�
хозорганизациях уменьшилось
по сравнению с 1995 годом на
39% (коров — на 31%), свиней
— на 40%, овец и коз — на 86%.

Таким образом, в белгород�
ском сельском хозяйстве была
подготовлена почва для интер�
венции крупного капитала.
Она активно началась в сере�
дине «нулевых» годов, и с 2005
по 2010 год инвестиции в сель�
ское хозяйство, охоту и лесное
хозяйство, как свидетельствует
статистика, превысили в сум�
ме 110 миллиардов рублей.
Сельхозорганизации давали
всё большую часть сельхозпро�
дукции: в 2010 году их доля в
общеобластном производстве
сельхозпродукции достигла
82,9%, превысив показатель не
только середины 1990�х годов,
но и конца 1980�х. Однако те�
перь это были преимущест�
венно крупные капиталисти�
ческие предприятия.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Закономерным следствием контрреволюции,
произошедшей под псевдонимом «радикальных
реформ» в нашей стране в конце 80х — начале 90х
годов прошлого столетия, стало целенаправлен
ное разрушение устоев социализма во всех сфе
рах. В сельском хозяйстве таким устоем была кол
хозносовхозная система. Вопреки чёрным ми
фам, активно распространяемым «реформатора
ми», она была вполне эффективной. 

Разрушение устоев
Как и зачем «реформаторы» уничтожали колхозы

Н О ЭТО — ПО НАУКЕ.
Практика же диктует
свои безжалостные зако�

ны, заставляя плясать под её му�
зыку, какой бы дикой и сумбур�
ной она не была.

— Последний сезон свою
кормилицу держим, осенью на
скотобойню отправим, — по�
глядывая на выпущенную из
хлева во двор Милку, с тяжким
вздохом произносит пенсио�
нерка Елизавета Степановна. В
её деревне Гилево осталось с де�
сяток коров, чей продукт у дач�
ников идёт нарасхват.

— Тяжело стало ухаживать?
сочувственно спрашиваю домо�
хозяйку.

— Да нет, ноги ещё, слава бо�
гу, носят, — отвечает. — Скотину
летом некому пасти. А выпус�
тишь за ворота на вольницу, от
дачников упрёков с выговорами
не оберёшься. Мол, и в огород
рогатая тварь лезет, и округу всю
загадила. Как быть? Тут ника�
ким молоком не откупишься…

Действительно, бродячий
скот становится проблемой и
для частников с фермерами, и
для отдыхающих, и для админи�
страции населённых пунктов.
Последнюю с началом лета все
атакуют жёсткими требования�
ми: «Вы когда наведёте порядок
с выгулом коров, коз и другой
живности?!»

Впрочем, этой проблемой се�
годня озабочены и в небольших
городах: скотина выходит на ав�
томагистрали, забирается в пар�
ки, оставляет «следы» на дет�
ских игорных площадках, во
дворах жилых домов.

— К законодателям часто об�
ращаются граждане, которые
пострадали от несоблюдения
правил выпаса, — говорит заме�
ститель председателя Комитета
Совета Федерации по аграрно�
продовольственной политике и
природопользованию Ирина
Гехт. — Мне кажется, необходи�
мо разработать совместно с
минсельхозом документ о том,
чтобы ввести административ�
ную ответственность за такие
нарушения.

Садовод из Екатеринбурга
Ольга Поспелова готова двумя
руками поддержать эту идею.

— В прошлом году потеряла
весь урожай, — чуть не плача го�
ворит она. — Коровы забрались
в огород и поели почти всю ка�
пусту, а что не успели, надкуси�
ли вилки. Попортили морковь,
свёклу, посбивали даже яблоки
с деревьев. А «расплатились» за
дармовое лакомство навозными
кучами. Для нашей семьи это
просто невосполнимый урон!

Но больше всего, естествен�
но, страдают от набегов живот�
ных сами сельские жители.
Скажем, фермер Денис Ильи�
ных из села Городище Байка�
ловского района Свердловской
области занимается выращива�
нием картофеля. Так его поля
постоянно вытаптывают лоша�
ди и отары овец, владельцы ко�
торых выпускают их пастись за
околицу.

— Здесь власть должна ска�
зать своё веское слово, — рас�
суждает собеседник. — Хозяе�
вам говоришь, те вроде прислу�
шиваются, начинают следить за
животными, а через неделю мне
опять с палкой по полю за не�

прошеными гостями бегать
приходится. Обидно…

А что же местные чиновни�
ки? Как они расценивают лет�
ние «рейды» домашней скоти�
ны и постоянные обращения
тех, кто от них страдает?

— По идее, должна быть вы�
делена специальная террито�
рия для выпаса, — убеждён
глава Байкаловского сельско�
го поселения Дмитрий Лы�
жин. — Её нужно разграни�

чить, отмежевать, но на всё это
требуются средства, которых
нет. Узаконивание таких паст�
бищ стоит дорого для небога�
тых сёл, потому, например, у
нас они отсутствуют.

Но давайте представим, что
оформленный по всем прави�
лам и нормам выпас удалось за�
получить. Что дальше? Дело ос�
таётся за пастухом. А это, ока�
зывается, не меньшая пробле�
ма, чем получение «кормовой»
территории. И к её возникнове�
нию немало сил приложили
российские власти. За время
«эпохальных реформ» катастро�
фически сократилось поголовье
скота в частном секторе, что
резко снизило потребность в
пастухах. Одно дело, когда сот�
ня хозяев бурёнок нанимает для
них «караульного», и другое —
когда в стаде их насчитывается
всего с десяток. Пастьба селя�
нам стала обходиться слишком
дорого, а за гроши делать эту ра�
боту желающих нет.

Однако есть и исключения.
Правда, они чрезвычайно ред�
ки. Скажем, ещё в середине
1990�х годов в селе Косой Брод
Полевского городского округа
на подворьях содержали 150
коров. Сейчас, по словам главы
местного территориального уп�
равления Владимира Штон�
денко, от силы осталось десят�
ка полтора. Но, как и прежде,
их каждое лето гоняют на паст�
бище.

— А куда людям деваться? —

Разводит руками управляю�
щий. — Или плати по 1,5 тыся�
чи рублей за «голову», или вы�
гоняй скотину за ворота на
улицу и выслушивай нарека�
ния от огородников. Вот и по�
лучилось, что кособродовцы
остались на Среднем Урале
единственными, кто прибегает
к найму пастухов.

Ещё пару лет назад неради�
вых хозяев в крае штрафовали.
Как выяснилось, раньше статья
17 закона «Об административ�
ных правонарушениях на тер�
ритории Свердловской облас�
ти» позволяла взимать от 1000
до 5000 рублей с тех, кто не со�
держал скот на пастбищах. По�
том по требованию прокурату�
ры эту статью убрали. Нет такой
нормы и на федеральном уров�

не, в Кодексе об администра�
тивных правонарушениях.

И вот сегодня, как было ска�
зано выше, проблемой «беспри�
зорной» скотины заинтересова�
лись в Федеральном собрании
РФ. Можно не сомневаться, что
карающий закон будет принят
«единороссовским» большин�
ством оперативно и, что назы�
вается, на всю фискальную ка�
тушку. А как иначе? Ведь речь,
по крупному счёту, идёт о здоро�
вье «священной коровы», то
бишь пополнении государст�
венной казны. И здесь штрафы,
другие санкции к непослушным
владельцам коров, коз, овец бу�
дут кстати.

Другими словами, вместо ре�
альной поддержки сельского
жителя государство изобретает
дополнительную новацию «эф�
фективного» затягивания петли
на его хилой шее.

Между тем об актуальности,
неотложности решения вопроса
свидетельствует и ещё одно об�
стоятельство. С началом «мусор�
ной реформы» главы местных
округов озаботились приобре�
тением баков для коллективно�
го сбора отходов. И на многих
«центральных проспектах» сёл
и у заборов дачников контейне�
ры появились. Но бросает в
жар, когда представишь, что бу�
дут вытворять в этих «экологи�
ческих уголках» свободно гуля�
ющие коровы с козами. Тем бо�
лее с учётом вывоза мусора опе�
ратором по особому графику —

«после дождичка в четверг».
Значит, и этот нюанс предстоит
учесть тем, кто отвечает за ус�
пешную реализацию реформы.

В связи с этим вспомнилась
недавно прошедшая в Екате�
ринбурге международная науч�
но�практическая конференция
«Цифровое сельское хозяйство
— стратегия развития». На ней
демонстрировались беспилот�
ные летательные аппараты для
обработки полей «Пчёлка», ин�
фракрасная полностью автома�
тизированная сушильная каме�
ра для переработки сельхозпро�
дукции. Докладчики с гордос�
тью говорили о работе над про�
ектами «Умное поле», «Умная
ферма», «Умная теплица».

Организаторы конференции
особо подчёркивали, что Сред�

ний Урал сейчас находится сре�
ди лидеров внедрения цифро�
вых технологий в сфере АПК, в
частности по количеству робо�
тизированных систем на живот�
новодческих фермах и цифро�
визации сельхозугодий.

— Конечно, радует, что наука
разворачивается в сторону села,
— почему�то хмурится предсе�
датель Дубской территориаль�
ной администрации Ирбитско�
го МО Олег Поникаровских. —
Но эти «умные проекты» совер�
шенно не затрагивают проблем,
с которыми из года в год стал�
киваются хозяева личных по�
дворий. Неужели государству
не по силам разобраться с теми
же пастухами? Ведь это же не
многомиллиардные траты, если
бюджет возьмёт на себя те рас�
ходы. А полторы — две тысячи
рублей для сельского жителя
очень приличная сумма. Введи
для него подобную льготу, не
сомневаюсь, многие бы отва�
жились обзавестись рогатыми
кормильцами. Другое дело, ес�
ли наши «умные» деятели наме�
рены, как говорится, подчис�
тую разделаться со всем, что
связано с жизнью на селе. Что�
бы там не пахло ни крестьян�
ским потом, ни свежим моло�
ком и даже коровьим навозом.
В таком случае их «стратегии
развития» сельской экономики
вряд ли кто порадуется.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

Бурёнки
на «вольных хлебах»

Из&за отсутствия пастбищ рогатые кормилицы
летом оказываются безнадзорными

Можно ли представить, чтобы корова в сельском по
дворье и летом жила на «сухом пайке», не щипала на вы
гоне сочное зелёное разнотравье? Вроде чистейший аб
сурд: такой хозяин не только измывается над животным,
которое за долгую зиму истосковалось по свежему ра
циону, но и саморучно истощаетграбит семейный бюд
жет. Ведь всем известно, что у коровы молоко на языке
и высокие надои как раз приходятся на летнюю пору.


